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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Califica Secretario de Educación Pública de “muy bueno” el resultado 

Reforma: Los profesores del país ignoraron, literalmente, el examen de Evaluación Universal. Sólo el 
30 por ciento de los maestros de primaria se presentó al Examen de Preparación Profesional aplicado 
el pasado viernes, reveló el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos.  

Fueron 69 mil 230 docentes de primaria los que concurrieron a la evaluación de un total de 260 mil 
registrados. “El 30 por ciento -creo que para una primera edición en las condiciones que estábamos- 
es muy bueno porque de alguna manera tuvimos que mover la primer fecha quitando el argumento 
electoral para que no fuera algo por el cual se dijera que no es conveniente. Fuimos conscientes y lo 
trasladamos a una semana después”, dijo.  

Para el Titular de la SEP, el proceso fue dañado también por la difusión de información como la que 
reveló Reforma la semana pasada en el sentido de que en internet se vendía la prueba que se 
aplicaría a los maestros. En relación a la responsabilidad que pudo tener el SNTE, que finalmente no 
dio su aval a la segunda etapa de aplicación del examen, el Titular de la SEP no emitió juicio alguno.  

La Jornada: Para las autoridades el ejercicio representó “un gran avance”. De acuerdo con el 
Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, considerando ambas fechas participaron un 
total de 438 mil 815 profesores de primaria en 30 entidades del país; Oaxaca y Michoacán quedaron 
fuera (esta última entidad aún estudia las condiciones para su aplicación).  

La Crónica: El Titular de la SEP fue acompañado en la conferencia de prensa por el Subsecretario de 
Educación Básica, Francisco Ciscomani; la Directora General de Evaluación de Políticas Educativas, 
Ana María Aceves; y el Titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas, 
Bernardo Rojas.  (La Jornada 25-Sociedad, Reforma Ocho Columnas, La Jornada 40, La Crónica 
12, El Universal 5-Metrópoli, Excélsior 12 y 13-A, El Sol de México 7-A, Ovaciones Ocho 
Columnas y PP, Impacto 6, La Razón Ocho Columnas y 3, UnomásUno PP y 3) 

* SEP denuncia boicot al Examen Universal.-Nurit Martínez 

El Universal: A la primera Evaluación Universal para maestros de primaria que nunca han medido su 
desempeño en México asistieron sólo 69 mil 290 (30 por ciento) de los profesores, según dio a conocer 
José Ángel Córdova Villalobos, Titular de la Secretaría de Educación Pública, quien acusó que los 
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gobiernos estatales y algunos secretarios que dependen directamente del SNTE llevaron a cabo 
acuerdos para no promocionar la asistencia y no facilitar la participación de los docentes. (Pág. 2-A) 

* Bajo Reserva 

El Universal: La semana pasada el Secretario de Educación, José Ángel Córdova, aseguró que se 
haría cumplir la ley y que los maestros tendrían que someterse a la Evaluación Universal. El resultado 
final fue que sólo 69 mil de 234 mil profesores de primarias públicas y privadas acudieron a presentar 
el examen. Córdova argumentó que hubo un boicot del SNTE y de algunos gobiernos estatales contra 
la evaluación y aceptó algo aún más grave: que en algunos estados los secretarios de Educación 
dependen directamente del sindicato. “Es una realidad incontrovertible”, dijo el Secretario, pero omitió 
decir los nombres de esas entidades. (Pág. 2-A) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: Herramienta. Con la aplicación de la Evaluación Universal se contará por primera  vez con 
un diagnóstico para que los maestros mejoren su desempeño frente a grupo y tengan mayor dominio 
sobre los contenidos de los programas escolares. Se hace camino al andar, recuerda José Ángel 
Córdova, Titular de la SEP. (Pág. 3-Opinión) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: Pese a los comentarios fatalistas respecto al desarrollo de la jornada de Evaluación 
Universal que pronosticaban manifestaciones de rechazo y que incluso grupos de maestros opuestos 
al proceso impedirían que se realizara el diagnóstico, éste se llevó en calma, tranquilidad y con una 
entusiasta participación de los docentes convencidos de poder contar con un mecanismo diagnóstico 
que les permita mejorar su desempeño frente a sus grupos de estudiantes. La mala nota sin embargo 
fue la participación de apenas 30 por ciento de los maestros en promedio en todo el país, lo que 
refleja, sin duda, el escaso compromiso del SNTE con la mejora educativa y, sobre todo, con los niños 
que día a día acuden a las escuelas esperando recibir la mejor educación. (Pág. 11)  

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Con la Evaluación Universal se dispone por primera vez de un diagnóstico para que los 
maestros mejoren su desempeño, destacó el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, tras reconocer que este ejercicio contó con una asistencia de 54 por ciento; es decir, casi 
263 mil maestros, lo cual, señaló, es una buena noticia, por ser la primera vez que se aplica. (Pág. 8) 

* Corporativo.- Rogelio Varela 

El Financiero: Con la Evaluación Universal se cuenta por primera vez con un diagnóstico para que los 
maestros mejoren su desempeño frente a grupo, enfatizó en conferencia de prensa el Secretario de 
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Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, tras reconocer que este ejercicio contó con una 
asistencia de 54 por ciento, es decir, casi 263 mil maestros, lo cual, señaló, es una buena noticia, 
tratándose de la primera vez que se aplica en el país. (Pág. 16-Negocios) 

* De Oficio Reportero.- Raúl Sánchez Carrillo 

Rumbo de México: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, pugnó por 
generar una cultura de respeto y ética, que impida caer en calumnias, como la supuesta prueba falsa 
y, en cambio, castigar a quien se dedica a impulsar la cultura del fraude. Con motivo de la aplicación 
de la Evaluación Universal a docentes y directivos de educación básica, Córdova Villalobos dijo que 
hay absoluta certeza en que es un proceso constructivo en favor de alumnos y maestros.  Así como 
hubo entidades donde hubo poca participación, otras sí destacaron con un buen registro, como fueron 
los casos de Tamaulipas con 70 por ciento o San Luis Potosí con 71. (Pág. 3) 

* Canela Fina.- Rubén Cortés 

La Razón: Como Presidente refrendo el compromiso con la calidad educativa. “Nos esforzaremos 
más, incluso, para que sea una realidad y se sigan ampliando las oportunidades para los mexicanos”, 
prometió Felipe Calderón el 22 de julio de 2011. ‘La Evaluación Universal de maestros va adelante. 
Estoy seguro que el magisterio honrará sus compromisos porque lo que está en juego es el bienestar y 
el progreso de México’, afirmó el Presidente el 16 de mayo de 2012.  

Sin embargo, la Secretaría de Educación anunció ayer que sólo tres de cada 10 maestros de primaria 
se presentaron el fin de semana al Examen de Preparación Profesional, que forma parte de la 
Evaluación Universal de Maestros. Se incumplió lo que prometió Calderón el 22 de julio del año 
pasado y lo que afirmó el 16 de mayo de éste. ¡Hombre! Y una de las cuestiones por las que el país 
requería que acabara la veda electoral era para que el Presidente pudiera aprovechar los últimos 
meses de su mandato… Y sólo asistieron a la evaluación 69 mil 290 maestros de 234 mil previstos. En 
Chiapas y Michoacán de plano ninguno lo hizo; mientras en siete estados la participación fue inferior al 
40 por ciento. (Pág. 6) 

* A través de los números 

El Economista: 30 por ciento de los docentes de primaria (69,230) se presentó al Examen de 
Preparación Profesional el 6 de julio pasado, que forma parte de la Evaluación Universal de maestros, 
de acuerdo con la SEP. (Pág. 54-El Foro) 

* Rozones 

La Razón: La noticia es que siete de cada diez maestros se presentaron a la Evaluación Universal de 
Docentes, que la SEP realizó el fin de semana. El Secretario José Ángel Córdova había dicho que 
esperaban la asistencia de 234 mil profesores y sólo acudieron al llamado 69 mil 290. Lo festejó al 
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decir que era “muy bueno” para ser la primera vez que se aplica. “Muy bueno” ¿de verdad? ¿En serio? 
(Pág. 2) 

* Termómetro 

Ovaciones: A la baja. Los maestros, por su reticencia a participar en la Evaluación Universal llevada a 
cabo el pasado fin de semana en todo el país. De acuerdo con cifras de la Secretaría de Educación 
Pública, sólo el 30 por ciento de los docentes se sometió al examen para medir sus conocimientos. Su 
rechazo es evidencia clara de que carecen de la preparación idónea para la enseñanza. (Pág. 2)  

* Cartón: Evaluación Universal.- Camacho 

Dibuja a un profesor sentado en un pupitre y realizando un examen, con un letrero que señala: 
“Evaluación: 30 por ciento trabajadores de la educación”. A su lado aparecen los líderes del SNTE y de 
la CNTE en forma de huevo, con un letrero que indica: “70 por ciento lo contrario”. (Pág. 5-A)  

* En Querétaro sólo 23.55% presentaron la prueba.- Karina Avilés 

La Jornada: Sólo 23.55 por ciento de los 5 mil 261 maestros que hay en la entidad decidieron realizar 
la prueba universal que con los resultados del examen permite a las autoridades educativas detectar 
las fallas de tipo profesional de los docentes. (La Jornada 40, La Crónica 14) 

* Desplegado Mexicanos Primero 

Reforma: Reconocemos, felicitamos y agradecemos… a los más de 263 mil maestros de primaria que 
presentaron el examen de preparación profesional los pasados 24 de junio y 6 de julio. Su participación 
es muestra clara de su compromiso con la calidad educativa y con la niñez y el futuro de México;… a 
los miles de ciudadanos que con sus firmas defendieron la Evaluación Universal de los maestros, así 
como a quienes participaron como observadores del examen;… a las autoridades que cumplieron con 
su deber. Hacemos votos para que éste sea el inicio de profundas reformas estructurales para mejorar 
la educación en México, único camino para contar con una Nación más próspera y justa… (Pág. 7-A) 

* Entrega Córdova Villalobos Becas Semilla a 26 estudiantes 

UnomásUno El doctor José Ángel Córdova Villalobos, presidió la ceremonia de entrega de Becas 
Semilla a 26 estudiantes egresados de educación media superior de zonas rurales e indígenas, 20 
docentes de Educación Indígena y 19 Asesores Académicos para la Diversidad, que partirán hacia 
Estados Unidos a continuar su preparación.  

Acompañado del Embajador de Estados Unidos en México, señor Anthony Wayne, el Titular de la SEP 
dijo que este programa fortalece la estrategia para la profesionalización del logro educativo, y que 
hasta el momento han sido distinguidos con esta beca 500 estudiantes. En el mundo global de hoy, la 
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cooperación y el contacto entre los pueblos se ha multiplicado y fortalecido, no sólo en términos 
comerciales, sino también, en ámbitos como la educación o la cultura, dijo el doctor Córdova. (Pág. 3) 

* Estrategia de Negocios.- Marielena Vega 

Excélsior: La industria farmacéutica se organiza para aprovechar el mercado y detonarlo como uno de 
los pilares del sector industrial del país, no sólo por la importancia del mercado local, sino como 
plataforma para desarrollar el sector con miras a atender con mayor fuerza el mercado de América 
Latina… De ahí que quieren aprovechar esta importancia para emprender tres grandes conceptos, 
donde, definitivamente requerirán apoyo del gobierno federal, al mando de Felipe Calderón; Cofepris, 
que encabeza Mikel Arriola; Secretaría de Educación, que comanda José Ángel Córdova y Secretaría 
de Salud, que dirige Salomón Chertorivski. Aunque todo parece indicar que el tema quedará pendiente 
hasta la siguiente administración federal, ya que en ésta, la única dependencia que parece seguir 
trabajando en pro del sector salud es la Cofepris. (Pág. 11-Dinero) 

* Concursa SEP plazas de inglés 

Reforma: De las 3 mil 447 plazas que la Secretaría de Educación Pública pondrá a concurso el 
próximo domingo para personas que desean ingresar al servicio docente, mil 427 son para profesores 
que impartan inglés en los niveles de educación inicial, preescolar y primaria. Así lo indica la 
convocatoria para el concurso de plazas de este año, emanado de la Alianza por la Calidad de la 
Educación, firmada por la SEP y el SNTE. En los últimos tres años la SEP ha concursado un número 
importante de plazas para profesores de inglés, debido al aumento de las escuelas de jornada 
ampliada, en la cuales los niños son atendidos de las 08:00 a las 14:30 horas en primaria y de 09:00 a 
14:00 horas en preescolar. En las horas adicionales los profesores imparten actividades como inglés y 
computación. (Pág. 3-A) 

* Programa Integral de Mantenimiento de Escuelas 

El Gráfico: Según Carlos Sáinz, director general del Instituto Local de Infraestructura Física Educativa 
del Distrito Federal, siete planteles (afectados por los sismos de 1985 y el del 20 de marzo pasado) 
tendrán mobiliario nuevo, que será adquirido con parte de los 100 millones de pesos que tiene el 
organismo para el Programa Integral de Mantenimiento de Escuelas. Explica que se priorizaron las 
medidas de seguridad para la comunidad estudiantil, por eso se consideraron tres zonas para estar en 
salvaguarda ante un sismo, y el anteproyecto de construcción se hizo con base en el programa de 
necesidades de la Administración Federal de Servicios Educativos local. (Pág. 6)  

* Shows en zonas arqueológicas dañan esa riqueza nacional, admite la SEP 

La Jornada: De acuerdo con documentos gubernamentales, cuya copia tiene La Jornada, la 
Secretaría de Educación Pública admite que no obstante los beneficios económicos que el INAH ha 
obtenido los recientes dos sexenios por llevar a cabo conciertos en Chichén Itzá y permitir actos como 
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la Cumbre Tajín, el deterioro que sufren las zonas arqueológicas por la realización de este tipo de 
eventos, es una afectación permanente al legado histórico de la Nación.  

En los argumentos emitidos para tramitar la expedición de un nuevo reglamento que regule las 
autorizaciones para realizar actividades cívicas y culturales en las zonas de monumentos 
arqueológicos de México, la SEP explica que durante los recientes 12 años, el INAH ha recibido 
innumerables solicitudes para efectuar actividades de todo tipo (desde bodas hasta actos políticos, 
pasando por megaconciertos) en sitios prehispánicos del país. (Pág. 4 y 5a-Cultura) 

* Necesario un modelo pedagógico alternativo al trasnacional: CEND 

La Jornada: En un contexto en el que se ha impuesto un proyecto “educativo trasnacional” bajo las 
directrices de la OCDE y la clase empresarial, ayer dio inicio el noveno Taller Nacional del Educador 
Popular, cuyo propósito es sentar las bases de un “nuevo modelo pedagógico alternativo” que sirva de 
contrapeso al esquema de enseñanza neoliberal que ha “destruido” la escuela pública. Para ello se 
pretende llevar a la práctica bajo “rebeldía”, ya que la Secretaría de Educación Pública se ha negado a 
recoger estas propuestas, que sí proceden de la base de los maestros y no de “los ejercicios de farsa 
que realiza Gordillo” en sus llamados congresos educativos, señaló el secretario general del CEND, 
Artemio Ortiz Hurtado. (Pág. 40) 

* El privilegio de opinar.- Manuel Ajenjo 

El Economista: No en la fecha deseada por el Presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, 
pero sí a su regreso de Europa, Vicente Fox Quesada, se presentó ante un tribunal panista para iniciar 
un litigio en su contra como presunto traidor a la causa electoral blanquiazul. El presuntamente 
acusado llegó a la sede nacional del partido, constituida en juzgado, acompañado de Manuel Espino, a 
quien nombró su defensor. Hizo su arribo regalando a sus, todavía correligionarios, figuras de la Torre 
Eiffel en llaveros, pisapapeles, servilleteros, imanes, plumas y dibujos. Tomen cabrones -les dijo 
despectivamente a quienes alcanzaron souvenir- se los traje de París para que aprendan a hacer 
monumentos conmemorativos, no como la pinche Estela de Pus que sólo sirvió para dos cosas: para 
que algunos se llevaran una buena lana y para una chingada. (Pág. 44) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* Descuento en el pasaje: SCT 

El Economista: La Secretaría de Comunicaciones y Transportes informó que la instrucción está en el 
Diario Oficial de la Federación del 29 de julio del 2011, se establecen reducciones para los periodos 
vacacionales determinados por la Secretaría de Educación Pública durante el Ciclo Escolar 2011-2012. 
(Pág. 17) 
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* Entregan certificados a 108 presos del reclusorio norte 

Reforma: Un grupo de 108 presos del reclusorio norte se graduaron ayer en distintos niveles 
educativos, por lo que recibieron certificados de primaria, secundaria y otros  más de asesores 
educativos. La entrega de los documentos se llevó a cabo en este centro de reclusión durante el 
evento que fue presidido por la subsecretaria del Sistema Penitenciario, Celina Oseguera, quien fue 
acompañada por la directora Ejecutiva de Prevención y Readaptación Social, Clementina Rodríguez, y 
de funcionarios del INEA. La graduación se llevó a cabo por medio del Convenio de Colaboración que 
desde 2008 tiene la Subsecretaría del Sistema Penitenciario con el INEA. (Pág. 6-Ciudad) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Calderón: “Inaceptable” la compra de votos 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón dijo que es “inaceptable” la compra de votos durante la jornada 
del pasado 1 de julio, e hizo votos porque las autoridades rectifiquen de inmediato y, en caso de ser 
necesario, se castigue a los responsables. Sin embargo, aclaró que el tema no es suficiente para 
descalificar el resultado de la elección presidencial. “yo, ante las evidencias que van saliendo cada día 
más, sí me preocupa porque es un tema muy serio… La esencia de la democracia no es sólo contar 
los votos, sino que las campañas se desarrollen en condiciones iguales, y no sólo es un asunto de 
equidad…” En entrevista con Leonardo Curzio para el noticiario Enfoque de Núcleo Radio Mil, el Jefe 
del Ejecutivo consideró que pese a su magnitud, este tema no es suficiente para descalificar la 
elección con la diferencia de votos que hubo entre el primero y el segundo lugar… El Mandatario 
recordó que en 2006 se inventaron muchas cosas, “mitos y tonterías” que nunca se probaron. (Ocho 
Columnas y 4) 
 
* Marisela Morales a favor de los derechos de migrantes 
 
Excélsior: La Procuradora General de la República, Marisela Morales, informó en su cuenta de Twitter 
que se reunió con el activista, Alejandro Solalinde, sacerdote defensor de los derechos de migrantes. 
“Hoy me reuní con el padre Solalinde y representantes de organismos nacionales e internacionales 
para la defensa de los derechos humanos”, señaló. (Pág. 4-A) 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/07/12 POLÍTICA PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/07/12 POLÍTICA 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/07/12 NACIONAL 12-13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/07/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 40 

 

Presentaron evaluación 69 mil 290 maestros, 30% del total 
programado: Córdova 

KARINA AVILÉS 

El titular de la SEP dio cifras oficiales de participación y calificó el porcentaje de muy bueno 

En la última fase de la evaluación universal se presentaron al examen 69 mil 290 maestros de primaria, 
30 por ciento del total programado, reportó el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José 
Ángel Córdova Villalobos, al revelar que en algunas entidades se dieron acuerdos internos con las 
secciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) para no facilitar o no 
promocionar la prueba. En algunos de los estados, advirtió, los secretarios del ramo dependen 
directamente del sindicato, lo cual es una realidad incontrovertible. 

No obstante, el funcionario consideró que para una primera edición de este ejercicio, 30 por ciento de 
participación es muy bueno y la prueba del 6 de julio, a la que por primera vez acudieron profesores de 
primaria que no se habían evaluado, es un avance. Al preguntarle si existieron motivos políticos del 
sindicato encabezado por Elba Es-ther Gordillo para vetar la participación en el examen, respondió: No 
sé, podría ser, pero tampoco tendría elementos para afirmarlo. 

En una conferencia de prensa, precisó que los resultados totales de la evaluación –al considerar las 
fechas del 24 de junio y 6 de julio– son los siguientes: 263 mil 24 profesores respondieron el 
cuestionario, lo que representa 54 por ciento de participación de los docentes de primaria. De ese total, 
193 mil 734 lo aplicaron el 24 de junio y 69 mil 290 el 6 de julio. 

En la prueba del viernes, en cinco entidades se registró una asistencia menor a 10 por ciento: Colima, 
uno por ciento; Veracruz, 2 por ciento; Hidalgo, 4 por ciento; Aguascalientes, 5 por ciento, y Tlaxcala, 9 
por ciento. Y dio a conocer que en Chiapas no asistieron los docentes programados, los cuales 
sumaban 23 mil 458. En Michoacán y Oaxaca los profesores tampoco presentaron la evaluación. 

En otros siete estados la asistencia fue de 40 por ciento o más: en Tamaulipas, de 60 por ciento; en 
San Luis Potosí, de 54 por ciento; en el Distrito Federal, de 51 por ciento; en Puebla, de 48 por ciento; 
en Guanajuato llegó a 47 por ciento; en Tabasco, a 42 por ciento y, en Yucatán, 41 por ciento. De los 
234 mil 803 docentes programados para el 6 de julio acudieron a evaluarse 69 mil 290 maestros. 

Al señalarle el interés que mostró el SNTE en el examen de carrera magisterial, de donde deriva el 
incremento del salario de los profesores, y la falta de voluntad en la prueba del 6 de julio, de la que se 
determinarán los cursos de preparación magisterial, consideró que esto no puede verse sólo como un 
aspecto de interés lucrativo o económico. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/07/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 40 

Para alentar la participación, dijo, se requiere tiempo, voluntad de todos los tipos y analizar los factores 
para lograr cada vez una mayor asistencia. Muchos fueron a misa y creo que así se empieza, indicó. 

En relación a las supuestas versiones del examen que se compraron, dijo que hubo una propaganda 
que sí nos hizo daño. Éticamente no es correcto buscar tener antes una prueba, porque después, 
¿cómo se puede exigir a los alumnos que no copien o que no busquen robarse las evaluaciones?, 
cuestionó el funcionario. 

En cinco entidades, conforme a las aplicaciones del 24 de junio y del 6 de julio la asistencia fue 
superior a 70 por ciento: Baja California Sur, 76 por ciento; Chiapas, 75 por ciento; Puebla, 72 por 
ciento; San Luis Potosí, 71 por ciento; Chihuahua y Tamaulipas, 70 por ciento, respectivamente. En 
tres estados el porcentaje de participación fue de 30 por ciento o menos: Guerrero y Quintana Roo, 30 
por ciento, respectivamente, y Colima, 33 por ciento. 

Del 6 de julio, segunda fase de la evaluación, señaló que la participación era de entre 70 y 80 por 
ciento. 

No estamos escondiendo nada ni tratando de engañar a nadie, ya que ahora se presentan los 
resultados finales, dijo. El costo total de la prueba fue de 47.9 millones de pesos. 
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Necesario, un modelo pedagógico alternativo al trasnacional: 

CEND 
KARINA AVILÉS 

En un contexto en el que se ha impuesto un proyecto educativo trasnacional bajo las directrices de la 
Organización de Cooperación para el Desarrollo Económicos (OCDE) y la clase empresarial, ayer dio 
inicio el noveno Taller Nacional del Educador Popular, cuyo propósito es sentar las bases de un nuevo 
modelo pedagógico alternativo que sirva de contrapeso al esquema de enseñanza neoliberal que ha 
destruido la escuela pública. 

Organizado por el Comité Ejecutivo Nacional Democrático (CEND) del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), la discusión del problema educativo también abordó el 
cacicazgo de Elba Esther Gordillo, ya que las recomendaciones de la OCDE y de los empresarios han 
sido asumidos con obediencia por el presidente Felipe Calderón y la maestra para destruir el sistema 
educativo nacional. 

El pacto entre ambos ha significado la abdicación del Estado de su responsabilidad para garantizar la 
educación pública gratuita, la imposición de un modelo educativo trasnacional, la reforma laboral como 
instrumento idóneo para la informalidad y flexibilidad laboral, y las exorbitantes ganancias 
empresariales derivadas de la certificación, acusó el CEND. 

El secretario general del CEND, Artemio Ortiz Hurtado, destacó la importancia de implementar un 
proyecto de educación alternativo, ya que, dijo, en las regiones donde se ha aplicado ha disminuido la 
deserción escolar, la desnutrición y la desintegración familiar debido a que la educación que se 
fomenta abarca desde comedores escolares hasta una enseñanza que concibe el ser crítico y el 
rescate de la memoria histórica, entre otros aspectos. 

Recordó que el magisterio disidente ya cuenta con un plan nacional de educación alternativo, el cual 
se aplica en algunas regiones de los estados de Morelos, Tlaxcala, Puebla, Michoacán, Baja California 
Sur y en la Montaña de Guerrero. En algunos casos, añadió, se han logrado acuerdos locales para 
implementarlo, pero el objetivo es poder expandirlo en el país. 

Para ello se pretende llevar a la práctica bajo rebeldía, ya que la Secretaría de Educación Pública se 
ha negado a recoger estas propuestas, que sí proceden de la base de los maestros y no de los 
ejercicios de farsa que realiza Gordillo en sus llamados congresos educativos, señaló. 

Adelantó que los resultados de este ejercicio de discusión en el seno del taller popular también serán 
presentados a las Cámaras de Diputados y Senadores. 
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Con la participación de pedagogos, sindicalistas universitarios, investigadores, padres de familia y 
organizaciones sociales, el noveno taller se desarrollará a lo largo de esta semana. 
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En Querétaro sólo 23.55% presentaron la prueba 
MARIANA CHÁVEZ 

Corresponsal 

Querétaro, Qro., 9 de julio. Sólo 23.55 por ciento de los 5 mil 261 maestros que hay en la entidad 
decidieron realizar la prueba universal que con los resultados del examen permite a las autoridades 
educativas detectar las fallas de tipo profesional de los docentes. 

El titular de la Secretaría de Educación en el estado, Fernando de la Isla Herrera, dio a conocer que la 
aplicación de la prueba universal es voluntaria, lo que implica que los mentores no están obligados a 
contestar el examen. 

En ese tenor, la prueba fue aplicada en 15 sedes ubicadas en 11 municipios, en los que participaron 
mil 239 profesores de un total de 5 mil 261 que existen en la entidad. 

Los municipios donde se realizó la prueba son Querétaro, San Juan del Río, Jalpan de Serra, 
Cadereyta de Montes, Tequisquiapan, Ezequiel Montes, Corregidora, Huimilpan, San Joaquín y El 
Marqués. 

Fernando de la Isla indicó que los resultados del examen estarán listos en septiembre y de esa forma 
se podrá contar con un diagnóstico sobre dónde tienen que focalizar los esfuerzos de actualización 
profesional de los profesores. 

El funcionario estatal indicó que le hubiera gustado que más docentes aceptaran la aplicación de esa 
prueba para que la Secretaría de Educación contara con mayores elementos para identificar los 
rezagos profesionales en la materia. 
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Ángel Aguirre incumple acuerdos: normalistas 

 SERGIO OCAMPO  
Corresponsal 

Chilpancingo, Gro. Dirigentes estudiantiles de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa acusaron al 
gobernador Ángel Aguirre Rivero de violar los acuerdos firmados el pasado 4 de junio con la Comisión 
Civil de Interlocución. Se ha negado a presentar a los autores materiales e intelectuales del asesinato 
de nuestros compañeros Jorge Alexis Herrera Pino y Gabriel Echeverría, ocurrido durante el desalojo 
que ordenó el pasado 12 de diciembre. También se negó a instalar la mesa de negociación con la 
secretaria de Educación, Silvia Romero Suárez. 
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Académicos se pronuncian por pedir que se anulen comicios 
presidenciales 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Académicos que participan en el movimiento #YoSoy132 se pronunciaron por la nulidad de la elección 
presidencial, debido a que existen elementos suficientemente objetivos para señalar que el proceso en 
su conjunto estuvo plagado de irregularidades y delitos. 

Reunidos en la Universidad Autónoma Metropolitana unidad Xochimilco, en asamblea, profesores 
universitarios que participan en el movimiento también convocaron al primer Encuentro Metropolitano 
#YoSoy132-académicos, que se realizará la última semana de julio con formato y lugar aún por definir. 

En este espacio, dijeron, se discutirán con especialistas cuatro temas relevantes: régimen y reforma 
políticos; democratización de los medios; reforma educativa, y tareas y perspectivas del movimiento. 

Convocaron a todas las organizaciones sociales, así como a académicos y estudiantes, a participar en 
la convención nacional que se llevará a cabo en San Salvador Atenco, el 14 y 15 de julio. 

A ejercer presión 

Por otra parte, el grupo de jóvenes que acampó desde la semana pasada afuera del Instituto Federal 
Electoral (IFE) trasladó su movilización a la sede del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), con la intención de hacer presión para que las autoridades anulen los comicios 
presidenciales, debido al sinnúmero de irregularidades que se presentaron durante la jornada. 

Los jóvenes, que conforman el Frente Nacional contra la Imposición, señalaron que su movimiento no 
tiene relación con #YoSoy132. Asimismo, se deslindaron del bloqueo que el martes pasado varios 
sujetos realizaron de todos los accesos al IFE y de los intentos de agresión a policías que se dieron 
durante esa jornada. 

La intención es permanecer en plantón en este sitio por lo menos hasta el 6 de septiembre, informó 
Ignacio Rojas, de la comisión de prensa de este movimiento, pues será el TEPJF el que califique el 
resultado de los comicios. 
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Shows en zonas arqueológicas dañan esa riqueza nacional, admite 
la SEP 

MÓNICA MATEOS-VEGA 

El concierto de Elton John en Chichén Itzá en 2010 recaudó casi $40 millones y el INAH sólo recibió 2 
millones 132 mil 83 pesos, documenta la coordinación de Asuntos Jurídicos del instituto 

 
Aspecto del recital de Elton John en Chichén Itzá, el 3 de abril de 201 

 

 
Escena del espectáculo de luz y sonido Vive Tajín, en imagen de marzo de 2011, durante la realización 

de la Cumbre Tajín en la zona arqueológica cercana al municipio de Papantla, Veracruz 
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Instalación de una megapantalla, frente a la pirámide de Kuculcán, para el concierto del músico 

británico Elton John 

De acuerdo con documentos gubernamentales, cuya copia tiene La Jornada, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) admite que no obstante los beneficios económicos que el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH) ha obtenido los recientes dos sexenios por llevar a cabo conciertos 
en Chichén Itzá y permitir actos como la Cumbre Tajín, el deterioro que sufren las zonas arqueológicas 
por la realización de este tipo de eventos, es una afectación permanente al legado histórico de la 
nación. 

En los argumentos emitidos para tramitar la expedición de un nuevo reglamento que regule las 
autorizaciones para realizar actividades cívicas y culturales en las zonas de monumentos 
arqueológicos de México, la SEP explica que durante los recientes 12 años, el INAH ha recibido 
innumerables solicitudes para efectuar actividades de todo tipo (desde bodas hasta actos políticos, 
pasando por megaconciertos) en sitios prehispánicos del país. 

Si bien algunas han sido rechazadas, en todos los casos las peticiones se han hecho sin contar con 
programas de logística y de seguridad, o los que se presentan son deficientes para la conservación de 
los sitios. 

Actos en Chichén, Uxmal, El Tajín 

En los documentos que la SEP envió este año a la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer) 
para evaluar el anteproyecto de dicho reglamento, se aprecia que la derrama económica de 
espectáculos como el de Elton John en 2010, no fue tan beneficiosa para el instituto. 
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En uno de los anexos presentados, elaborado por la Coordinación Nacional de Asuntos Jurídicos del 
INAH, se detalla que en el concierto internacional (sic) La noche del Sol: Elton John en Chichen Itzá, 
realizado el 3 de abril de 2010, el cual captó ingresos por casi 40 millones de pesos, al instituto sólo le 
correspondieron 2 millones 132 mil 83 pesos. Los productores y organizadores, entre ellos el estado de 
Yucatán, con gobierno priísta, se llevaron más de 28 millones de pesos. 

El INAH sólo recibió lo correspondiente a las entradas (6 mil 500 asistentes) a la zona arqueológica: 
169.97 pesos por persona, y al pago por derechos de toma de fotografías, videos y sus 
reproducciones, de acuerdo con la ley vigente, con el argumento de que no está facultado para 
intervenir en el costo de los boletos para cualquier evento. 

Lo mismo ocurrió con el concierto que ofreció en Chichén Itzá el tenor Plácido Domingo, el 4 de 
octubre de 2008, cuando se reportó un aforo de 4 mil personas, así como en el de Sarah Brightman del 
31 de octubre de 2009, al que asistieron 6 mil 500 personas. 

En 2010 se realizó en la zona arqueológica de Uxmal el Concierto del Bicentenario, con la Orquesta 
Filarmónica de la Universidad Nacional Autónoma de México. El INAH no especifica cuántas personas 
asistieron, pero como en las otras presentaciones, el beneficio para el instituto fue sólo la aportación 
del pago por concepto de entrada al sitio por cada uno de los asistentes. 

Respecto del Tajín, desde el año 2000 se desarrolla en esa zona arqueológica, ubicada en el estado 
de Veracruz, una cumbre que el INAH define como proyecto cultural, social, educativo y de 
salvaguarda del patrimonio, a la par desarrolla nuevas vías de diálogo, difusión, regeneración, 
fortalecimiento, expresión, contacto y autogestión que favorece a la identidad totonaca. 

Por permitir las actividades de ese encuentro, entre 2000 y 2007 el instituto recibió 2 millones de pesos 
anuales. En 2009 la aportación subió a 3 millones cada año. 

El documento de la Coordinación de Asuntos Jurídicos del INAH explica que los beneficios obtenidos 
de Tajín vive es la aportación de terceros por 3 millones de pesos y por el correspondiente al ingreso 
obtenido por concepto del pago por la entrada de los asistentes a la zona arqueológica, los cuales se 
destinan para investigación, restauración, conservación, mantenimiento, administración y vigilancia; 5 
por ciento se canaliza al municipio de Papantla, Vercaruz. 

Pero la información remata: No obstante lo anterior, el deterioro que sufre la zona arqueológica por la 
realización de este tipo de eventos, es una afectación permanente al legado histórico de la Nación. 
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Defensa de Paquimé 

El Consejo de Arqueología ha intervenido en varias ocasiones para negar permisos. Por ejemplo, 
impidió en Paquimé el concierto Voces del viento, por considerar que el patrimonio arqueológico que 
resguardan las zonas arqueológicas es altamente vulnerable y de carácter no renovable. 

En 2011, si bien ya se había aprobado el concierto del tenor Ramón Vargas en la zona de Edzná, fue 
cambiada la sede al atrio de la Catedral de Campeche. 

Los documentos del INAH detallan que al acto denominado La noche mexicana en Chichén Itzá: Juan 
Gabriel, que se pretendía efectuar el 21 de diciembre de 2011, le fue negada la autorización por el 
Consejo de Arqueología, “en virtud de los acontecimientos suscitados en el Concierto la noche del Sol 
de Elton John, realizado en 2010 (desplome del escenario, con varios trabajadores lesionados), así 
como por no cumplir con lo dispuesto en el oficio número 068/10 del 22 de febrero de 2011, emitido por 
el secretario de Educación Pública”. 

Mientras el concierto La noche de los mayas: Armando Manzanero en Uxmal, que se llevaría a cabo el 
21 de marzo de 2012, se encuentra en proceso de reprogramación. 

También se confirma que el concierto del músico británico Paul McCartney en Chichén Itzá, que se 
realizaría el 7 de abril de este año, no tuvo la autorización del Consejo de Arqueología, dado el 
potencial riesgo de afectación de los monumentos arqueológicos que se localizan en dicha zona, como 
se informó en estas páginas (La Jornada, 07/7/12). 

Cholula, Monte Albán, Teotihuacán, Cuicuilco, Tulum, Tula y Comalcalco son otras de las zonas 
arqueológicas donde particulares, empresas o políticos han pretendido llevar a cabo actividades ajenas 
a su objeto o naturaleza, donde el INAH ha actuado conforme a la ley al negar los permisos. 

Por ejemplo, en 2006 se pretendía realizar un concierto de la cantante Lorena Tassinari en Cholula, un 
acto político del PRI en Calixtlahuaca (estado de México); en 2007 un acto musical organizado por el 
Issste en Cuicuilco; la ceremonia de pesaje para una pelea internacional de box en Tulum; un 
espectáculo esotérico con fuegos artificiales en Chichén Itzá y Uxmal; una representación prehispánica 
para turistas franceses en Tulum y Cobá; en 2008 la ceremonia de protesta de la juventud obrera 
campesina de los priístas de Hidalgo, en Tula; una misa católica en Ihuatzio, Michoacán; un concierto 
con diyéis en Comalcalco, y una boda en Tulum, entre muchas peticiones. 

La mayoría de las personas que solicitan la realización de estos eventos no consideran que las zonas 
de monumentos arqueológicos tienen como fin la conservación, investigación y preservación de la 
memoria histórica de México y que la difusión de estos sitios debe atender a conceptos que no  
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distorsionen su uso, por lo tanto no pueden ser un mero escenario carente de significado cultural, 
argumenta la SEP en los trámites para elaborar un nuevo reglamento que autorice la realización de 
actividades cívicas y culturales en las zonas de monumentos arqueológicos. 
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Mario Delgado recibe constancia de mayoría como senador 

La Junta Local Ejecutiva del Instituto Federal Electoral (IFE) en el Distrito Federal entregó la constancia 
de mayoría al candidato del Movimiento Progresista, conformado por el PRD, PT y Movimiento 
Ciudadano, Mario Delgado Carrillo, que lo acredita como senador electo de la República para la 
próxima legislatura que entrará en funciones en septiembre próximo. 
 
En un acto en la sede distrital, el ex secretario de Educación en el DF aseguró que la ciudad necesita 
un representante que promueva la agenda de la capital en la Cámara alta, por lo que se comprometió 
a impulsar la independencia financiera del Distrito Federal. 
 
Acompañado de Xiuh Tenorio, senador suplente, Delgado Carrillo dijo que la ciudad necesita un 
desarrollo económico a mediano y largo plazo. 
 
“El gran determinante del rol de nuestra ciudad recae en la calidad de la educación, por eso vamos a 
luchar que la ciudad se haga responsable de sus escuelas, y tengamos una educación de vanguardia, 
liberando el potencial financiero en nuestra ciudad y mejorando la educación, por lo que vamos a tener 
una capital exitosa en el concierto mundial de ciudades”, agregó el ex aspirante a la jefatura de 
Gobierno. 
 
En ese sentido, el senador electo señaló que desde el Senado de la República impulsará leyes que 
ayuden a formar un mejor país que sea respetuoso del medio ambiente, donde se generen empleos 
para hacer crecer su economía y un lugar donde los jóvenes tengan mejores oportunidades de 
estudiar. 
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La AMC invita a curso de verano 

Aprender ciencias de manera lúdica y divertida a través del Programa de Escuela Siempre Abierta 
(Proesa), es la propuesta renovada para los cursos que se impartirán este verano con la participación 
de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), que este año preparó el proceso y los contenidos 
académicos del eje temático sobre ciencia que se impartirá a partir del 11 de julio en las escuelas 
abiertas durante el  actual periodo vacacional. 

La AMC realizó por primera vez el trabajo académico en el área de ciencias del Proesa ––programa 
que está en funciones desde 1998––, y ofreció, el pasado sábado 30 de junio, una jornada de 
capacitación para 578 maestros de primaria y secundaria con el objetivo de familiarizarlos con los 
temas, fichas y talleres que diseñó para que todo este conocimiento pueda llevarse a los grupos de 
niños que decidieron pasar su verano en esta modalidad escolar. 

El objetivo de la enseñanza de ciencias a través del programa de la SEP, es fomentar en los 
estudiantes habilidades del pensamiento científico a partir de la explicación y comprensión de los 
fenómenos naturales, así como del acercamiento a las prácticas de divulgación científica. 

El  programa es una oportunidad para abrir las escuelas en el verano con la participación de niños, 
niñas y jóvenes para promover de manera divertida el desarrollo de habilidades para la vida, el cuidado 
de la salud, la convivencia, la formación en valores y la cultura a través de siete ejes: habilidades 
lingüísticas, habilidades matemáticas, ciencias, arte, formación cívica y ética, tecnologías para la 
información y la comunicación y educación física. 

Durante el verano del 2012, Proesa se llevará a cabo del 11 de julio al 3 de agosto. Esta propuesta 
lúdica, divertida y formativa beneficiará a 84 mil 676 niños en el Distrito Federal. 
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Crean tutorial de álgebra para dispositivos móviles 

 

Para fortalecer e incentivar el estudio de las matemáticas en la educación media superior, alumnos del 
Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT-5) “Benito Juárez”, del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), desarrollaron un “Tutorial de Álgebra” orientado a dispositivos móviles con el sistema 
operativo Android. 

Marco Antonio Chávez Aguilar, Roberto Fernando Beltrán Reyes, Edgar Gabriel Castillo Trejo y Ángel 
Gustavo Moreno Vargas, destacaron que la mayoría de los estudiantes poseen al menos un dispositivo 
con la tecnología Android, y una gran cantidad de ellos suelen tener dificultades con las materias de 
álgebra y matemáticas, por ello “decidimos desarrollar un software que no sólo fuera atractivo sino 
también útil”. 

Precisaron que el tutorial está conformado por cinco unidades que tienen como base el programa 
educativo de álgebra para el primer semestre del IPN y son: Números Reales, Comprensión del 
Lenguaje Algebraico, Ecuaciones Lineales, Ecuaciones Cuadráticas y Desigualdades o Inecuaciones, 
cada una de ellas con su propio temario. 

Los alumnos del CECyT “Benito Juárez” indicaron que para desarrollar este software utilizaron la 
plataforma de desarrollo Eclipse y tuvieron que invertir algunas horas extra, vía internet, para 
comprender el proceso de programación que se utiliza para dispositivos móviles. 

“El lenguaje que manejamos en este tutorial es amigable y accesible, tratamos de alejarnos de las 
explicaciones rígidas que encontramos en los libros. Quizá lo más difícil fue aprender a estructurar este  
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sistema operativo desde la plataforma Java, que sí estudiamos en nuestro nivel académico, pero no 
tan profundo ni orientado a dispositivos móviles”, reconocieron. 

Los estudiantes politécnicos, quienes denominaron a su equipo “Creaciones Azteca”, refirieron que el 
“Tutorial de Álgebra para Android” se puede adquirir de manera gratuita desde Google Player, que es 
un sitio en línea donde se colocan todas las aplicaciones para Android, con instrucciones muy 
sencillas. 

“Aunque fue un arduo trabajo, creemos que en la escuela hemos adquirido suficientes bases sólidas 
para entender este tipo de tutoriales y desarrollar nuestro propio software basados en las herramientas 
que proporciona la página oficial de Google para el sistema Android”, comentaron. 

Señalaron que si bien su desarrollo tecnológico no sustituye a un maestro o una clase,  este tipo de 
herramientas de apoyo pueden ser de gran utilidad, sobre todo cuando se escapan de la mente 
fórmulas o procedimientos para realizar alguna operación. 

Los estudiantes indicaron que ya se asesoran con las instancias politécnicas correspondientes para 
realizar los trámites de derechos de autor y continuar con el desarrollo de este tipo de software de 
ayuda para el aprendizaje del álgebra y matemáticas. 
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Clase Política 

Sorpresa a pensionados 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La cosecha 

Con la evaluación universal se dispone por primera vez de un diagnóstico para que los maestros 
mejoren su desempeño, destacó el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, 
tras reconocer que este ejercicio contó con una asistencia de 54 por ciento; es decir, casi 263 mil 
maestros, lo cual, señaló, es una buena noticia, por ser la primera vez que se aplica. 

La Comisión Federal de Competencia (CFC) se comprometió ante el movimiento #YoSoy132 a 
garantizar que la próxima licitación de televisión abierta estará libre de restricciones injustificadas y a 
mantener informado a todo el público sobre el desarrollo del proceso. En un comunicado, el órgano 
antimonopolios enfatiza que buscará que todos los agentes interesados en participar lo hagan en 
igualdad de circunstancias, para que el resultado final maximice la competencia en el mercado de 
televisión abierta. 
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Piden ser aceptados en la Normal Superior 

En la Escuela Normal Superior de México (ENSM) acaban de publicarse los resultados del proceso de 
selección para el ingreso al próximo ciclo escolar. 

De 630 lugares que se ofrecieron para ambos turnos, sólo fueron aceptados 376 compañeros: 302 en 
el turno matutino y 74 en el vespertino, y la mayoría de los que no lo fuimos (203) superamos el 
arbitrario porcentaje mínimo requerido en el examen del Ceneval (Exani-II). 

Debemos mencionar que en la mayoría de los casos se aplicaron pruebas de diágnostico que no 
correspondían con el área de la especialidad solicitada por el aspirante. Por ejemplo, a los de historia 
les aplicaron una de ciencias de la salud, y a los de inglés, una de biología. 

Por lo anterior, desconocemos la validez del fraudulento proceso de selección, rechazamos la 
imposición del examen del Ceneval como criterio de ingreso y exigimos un lugar en esa institución para 
todos los que fuimos rechazados, pues aun sumándonos a los que sí fueron aceptados todavía 
quedarían 51 lugares disponibles, de acuerdo con la convocatoria de ingreso. 

En un país con más de siete millones de ninis y muchos más sumidos en el analfabetismo funcional 
afectados por la deserción escolar y el rezago educativo, hacen falta maestros, y nosotros 
demandamos una oportunidad para serlo. 

El próximo viernes 13 de julio nos reuniremos nuevamente a las 9 horas en la entrada de la ENSM (a 
un costado del parque Tezozómoc y del CCH Azcapotzalco, cerca del Metro Rosario). 

Por el Movimiento de Estudiantes Rechazados de la ENSM, Erick Sandoval López 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/07/12 CORREO ILUSTRADO 4 

 

Taller educativo contra la descomposición social 

Los hechos corruptos y antidemocráticos en el pasado proceso de elección por quienes se ostentan de 
ser los dueños de México y de permanecer en el poder a costa de la inequidad e injusticia (PRI-PAN) 
han y seguirán contribuyendo a la gran descomposición social, fortaleciendo una política neoliberal que 
asentará el último golpe a la dignidad del pueblo. 

La violencia en sus diferentes manifestaciones, la falta de valores y la ausencia de derechos humanos 
serán cada vez más parte de nuestra cultura cotidiana. El Taller Educativo para la Lucha No Violenta y 
la No-Cooperación (presencial y virtual) busca liberarnos, con acciones organizadas y planeadas como 
las que utilizó Gandhi en su movimiento de no cooperación; además, se llevarán a cabo actos 
educativos que nos fortalezcan como sociedad sustentable y sana entre los diferentes grupos 
interculturales que la componen (familias, mujeres, escuelas, ancianos, niños, jóvenes, etcétera). 
Dice Paulo Freire en su libro La pedagogía del oprimido: La verdad del opresor reside en la conciencia 
del oprimido. Quienes estén interesados en contribuir con dicho proceso consulten los siguientes 
espacios virtuales: http://elpowermexicano.blogspot.mx/ y www.elpowermexicano.com.mx/ (en 
construcción), o escribían a elpowermexicano@gmail.com. 
 
Rossana Ponzanelli Velázquez 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://elpowermexicano.blogspot.mx/
http://www.elpowermexicano.com.mx/
mailto:elpowermexicano@gmail.com
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#YoSoy132: cuando su vida es muy suya 

 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

 
Son cerca de las 12 de la noche. Es martes 3 de julio. En el entronque de Tlalpan y Periférico, en la 
sede del Instituto Federal Electoral, decenas de jóvenes enseñan a los automovilistas una pancarta en 
la que se lee: #YoSoy132. México votó. Peña no ganó. 

Días antes, el lunes 25 de junio, el movimiento difundió un video en YouTube titulado Seis días para 
salvar a México, en el que pide a los ciudadanos cambiar al país. Nada más, nada menos. 

Allí se afirma: Queda poco tiempo. Este es nuestro pasado, de represión y oscuridad. Pero también es 
el pasado de un pueblo que lucha y ha tomado las riendas de su destino, #Yosoy132 es heredero de 
esta historia, y asumimos esta tradición con orgullo y responsabilidad. ¡Es hora de cambiar a México! 

Quien se propone salvar a México no es un partido político, sino un movimiento de jóvenes 
universitarios. No tienen líderes visibles, sino representantes y voceros de sus instituciones educativas 
electos de manera rotativa. Nacieron antes de las elecciones del 1º de julio, exigiendo la 
democratización de los medios y cuestionando la pretensión de imponer como presidente de la 
República a Enrique Peña Nieto. Toman sus decisiones en asambleas. 

No dan tregua. Parecen incansables. Cada día, desde hace más de dos meses, toman las calles, 
realizan asambleas, debaten, reflexionan, organizan conciertos, protestan, denuncian y difunden sus 
mensajes en las redes sociales, hasta el punto de hacer de sus tuits trending topics. 

El miércoles 4 de julio, después de más de ocho horas de discusión, se declararon en rechazo al 
proceso de imposición del candidato Enrique Peña Nieto para ocupar el cargo de la Presidencia de la 
República. Rechazaron un proceso electoral viciado de origen, con instituciones deliberadamente 
incapaces de prevenir y sancionar las incontables anomalías. 

El 6 de julio, el movimiento efectuó una manifestación frente a la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones (Cofetel) para pugnar por la democratización de los medios de comunicación. 
Demandaron participar en el proceso de las concesiones. Simultáneamente desmadrosos y serios, los 
estudiantes ingresaron en la Cofete tocando jaranas e interpretando coplas relativas a la 
antidemocracia de la telecracia. Finalmente se reunieron con el titular, Eduardo Pérez Motta. 
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Óscar O’Farrill sintetizó el sentimiento de indignación hacia el poder fáctico del monopolio televisivo 
existente entre miles de jóvenes: “Lo que más me enoja –dijo al periódico Reforma– es la manipulación 
que existe en este dupolio; que se pronuncien por un partido, que le hagan toda la campaña a Peña 
Nieto, al PRI, que no den contenido de valor para la ciudadanía, que le sigan dando atole con el dedo a 
la gente”. 

La energía social y la inventiva que despliega la protesta es viento fresco en el aire viciado de la 
política nacional. Los universitarios han formulado más de 30 demandas asociadas con la 
democratización de los medios de comunicación. Un día antes de las elecciones del 1º de julio y un día 
después miles de jóvenes tomaron las calles de la ciudad de México y de otras urbes. En la capital, 
miles de vecinos del centro se sumaron espontáneamente a las marchas, indignados por la inequidad 
del proceso electoral y la coacción y compra de votos en favor de Peña Nieto. 

El movimiento sostiene que la información es un derecho y como tal los organismos públicos requieren 
hacer todas las gestiones necesarias para garantizar que ésta llegue fidedigna y de la manera más 
veraz posible. 

La festiva irreverencia juvenil, su pretensión de cambiar al país sin pedir permiso a los de arriba, ha 
generado múltiples reproches de comentaristas y políticos que juzgan un despropósito su vocación 
transformadora y su desobediencia. Como si fueran padres enojones que se meten a las fiestas de sus 
hijos para reconvenirles por su mal comportamiento, han pasado de los consejos a los regaños y de 
allí a las calumnias. 

De la misma manera en que muchos adultos piensan que la rebeldía de los jóvenes es resultado de la 
mala influencia de sus amigos y no producto de la conciencia de su propia condición, los 
comentócratas acusan a los universitarios de estar manipulados por la izquierda electoral. Suponen, en 
un acto de profundo desprecio e ignorancia, que los estudiantes no son capaces de pensar y decidir 
por sí mismos. 

Pero el movimiento es ajeno a la lógica de acción de partidos y políticos. No se sujeta a ellos, ni a su 
agenda ni a sus tiempos. Ha definido su propio espacio de intervención y sus demandas. A pesar de 
su bisoñez, ha demostrado tener enorme madurez. Expresa el gran descontento en un amplio sector 
de la juventud universitaria con los medios de comunicación electrónicos y con el régimen político. 

A quienes pusieron en duda su sobrevivencia pasados los comicios del 1º de julio, les respondieron 
con un vigoroso plan de acción que se desenvolverá durante las próximas semanas. Ni Enrique Peña 
ni las televisoras tendrán tregua. De hecho, de tiempo atrás ya habían contestado al cuestionamiento 
cuando en sus marchas portaban carteles preguntando: Y tú qué harás el 2 de julio? o afirmando: 
¡Esto empieza el 2 de julio! 
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Parte de la prensa se ha dedicado a destacar las diferencias que existen en el movimiento, cuando lo 
verdaderamente relevante y significativo son las coincidencias que día a día alcanza. Que en una 
movilización social tan masiva, heterogénea y políticamente ambiciosa se presenten contradicciones 
es lo más natural del mundo. Lo novedoso es que sus integrantes puedan procesarlas creativamente y 
mantengan la unidad sobre lo esencial. 

Los jóvenes universitarios tienen prisa por cambiar al país. ¿De dónde proviene esa urgencia? De no 
querer vivir en un país indigno. De no tener tiempo para esperar. Su vida no es fácil, pero es su vida y 
es muy suya, y es una, y pasa volando. 
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PEPE GRILLO 
 

Herramienta 
 
Con la aplicación de la Evaluación Universal se contará por primera vez con un diagnóstico para que 
los maestros mejoren su desempeño frente a grupo y tengan mayor dominio sobre los contenidos de 
los programas escolares. 
 
Se hace camino al andar, recuerda José Ángel Córdova, titular de la SEP. 
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EL CALDERO DEL DIABLO 

 

Demonios de todos los partidos, cuernos de todos los colores, muchas colas que pisar y muchos 
trinches apuntando a todos lados. La próxima Legislatura, en lo que respecta al Senado, hará sesionar 
bajo un mismo techo a varios de los personajes más oscuros de la política nacional. 

Empecemos con Manuel Bartlett. Uno de los fantasmas del pasado perredista, artífice, personaje 
directamente vinculado con la caída del sistema de 1988 que le dio la Presidencia a ése, el gran 
demonio del pasado mexicano del siglo XX, Carlos Salinas de Gortari. Bartlett llegará al Senado 
para disfrutar de una curul que no pudo ganar a través de los votos, pero que supo asegurar por la vía 
plurinominal. Y es que, ya ven, hasta AMLO dice que el ex priista ha sido congruente en sus posturas, 
de ahí que hoy forme parte de las filas del Partido del Trabajo y hasta senador lo hicieron. 

También estarán ahí Mónica Arriola, hija de, nada menos, Maquiaelba. Y para que no extrañemos la 
grilla sindical, por si no era suficiente con la ahora senadora del Panal, también llega abanderado por 
el PRI Carlos Romero Deschamps, líder del sindicato de Pemex. Y también por el PRI, el siempre 
controvertido personaje Emilio Gamboa Patrón. 

Sujetando el cucharón para darle vuelta a las pócimas, estará Dolores Padierna nutriendo la bancada 
del PRD. Tendrá como compañeros de grupo a Alejandra Barrales, Alejandro Encinas, Manuel 
Camacho Solís, Ana Gabriela Guevara, David Monreal, también (porque en todos los partidos se 
mueven bajo los usos que tanto critican) Adán López, sobrino de Andrés Manuel López Obrador. 
¡Ah!, y por supuesto, César Yáñez, ¡su coordinador de comunicación! Mención aparte (a mi juicio 
mucho se salvan de esta lotería casi impresentable) merecen Mario Delgado y Armando Ríos Piter. 

El PAN contribuye a las filas del caldero, digo, el Senado: tendrá a Mariana Gómez del Campo, que 
no logró su candidatura al Gobierno del Distrito federal; Ernesto Cordero, que tampoco la consiguió, 
pero para la Presidencia; Luisa María Cocoa Calderón, que no llegó a la gubernatura de Michoacán; 
Alonso Lujambio, ex titular de la Secretaría de Educación Pública;  Roberto Gil Zuarth, a quien le 
fue muy regular como coordinador de campaña de Josefina Vázquez Mota. Andará por ahí también 
Javier Corral, quien hoy es diputado federal. 
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Sí, los próximos seis años, el edificio inteligente de Paseo de la Reforma e Insurgentes será el caldero 
del diablo: tantos colores, tantos intereses, mucho colmillo y, bueno, hasta representantes de 
sindicatos nacionales deberán sesionar y buscar acuerdos en pro del futuro del país. No por ser 
pesimista, pero puro peso pesado de esos que hacen temblar el suelo. 

El PRI estará representado por 52 senadores, a quien su partido mancuerna, el PVEM, le daría otros 
nueve, para ser en total 61 senadores. El PAN tendrá 38, el PRD 22 y el Panal a la hija de Elba 
Esther. Se queda el PRI a cuatro curules de lograr la mayoría, y eso con la suma de los verdes. Y es 
que, de los 128 lugares, necesitaban ser 65 para ser considerados mayoría absoluta; pero no se les 
hizo, así que obligadamente tendrán el diálogo como vía para concretar acuerdos, pensando bien, 
claro... porque leyendo los nombres, vemos que el Senado quedó formado como caldero del diablo... el 
horror. 
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TRES PILARES BUSCAN FARMACEÚTICA 
 

La industria farmacéutica se organiza para aprovechar el mercado y detonarlo como uno de los pilares 
del sector industrial del país, no sólo por la importancia del mercado local, sino como plataforma para 
desarrollar el sector con miras a atender con mayor fuerza el mercado de América Latina. 

A decir del gremio, la industria farmacéutica en México ocupa el segundo lugar en el sector industrial 
del país, tan sólo después del automotriz. El farmacéutico tuvo una tasa de crecimiento de 4.8% 
durante el último año, más alto que el del PIB del país, sustentado en una producción promedio de 
alrededor de 30 mil millones de pesos y la generación de más de 400 mil empleos directos e indirectos. 

De ahí que quieren aprovechar esta importancia para emprender tres grandes conceptos, donde, 
definitivamente requerirán apoyo del gobierno federal, al mando de Felipe Calderón; Cofepris, que 
encabeza Mikel Arriola; Secretaría de Educación, que comanda José Ángel Córdova y Secretaría de 
Salud, que dirige Salomón Chertorivski. Aunque todo parece indicar que el tema quedará pendiente 
hasta la siguiente administración federal, ya que en ésta, la única dependencia que parece seguir 
trabajando en pro del sector salud es la Cofepris. 

Los puntos que busca el sector farmacéutico detonar de la mano del gobierno federal es la 
conformación de una regulación sanitaria para que haya reconocimiento global, equidad y reciprocidad 
con las normas internacionales. 

Además, la conformación de una política industrial, a fin de posicionar como el número uno al gremio 
farmacéutico, mejorando el esquema de importación y exportación. 

Así como buscar la conformación de un mercado nacional fortalecido en la investigación farmacéutica 
clínica y preclínica. 

Donde el desarrollo de profesionistas, químicos, clínicas, bases de datos, etc., serán fundamentales, 
así como el apoyo de dependencias de los sectores salud y financiero, para que puedan establecerse 
incentivos fiscales que detonen la inversión en estas herramientas. 
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El planteamiento del sector farmacéutico es que esas bases queden concretas en un periodo de siete 
años ¿Será? 

IP avanza, pero…  

El IPADE, al mando de Rafael Gómez Nava, en colaboración con Cementos Moctezuma, que dirige 
Antonio Taracena, donaron más de 25 toneladas de materia prima para la remodelación de la escuela 
rural El Peñón, en Morelos, cuyos alumnos han destacado por obtener los promedios más altos en la 
prueba ENLACE e incluso 97.3% de ellos han alcanzado la categoría de excelencia. 

El “pero” es que en México viven más de 19 millones 275 mil jóvenes de entre 15 y 29 años de edad 
que están en condición de rezago educativo, de ahí el llamado de atención al sector educativo, vía 
profesores y autoridades. ¿Qué van a hacer para mitigar este rezago, cuándo trabajarán de la mano de 
la IP y gobierno? Empresas petroleras dominan el ranking Fortune 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.excelsior.com.mx/index.php?m=nota&seccion=dinero&cat=13&id_nota=846751
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